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大公報整理

美媒怎說？
無法得出「產能過剩」結論

•彭博社分析顯示，在電動汽車
領域，中國絕大多數排名靠前的
汽車出口商產能利用率均處於國
際公認正常水平。若中國存在
「產能過剩」 ，會有大量未售出
新車。但彭博社綜合公開信息分
析，中國汽車經銷商庫存並不
高，無法得出 「產能過剩」 的結
論。

學者怎說？
美為經濟不振找藉口

•遼寧大學美國與東亞研究院院
長呂超分析指，拜登面臨大選壓
力，要為經濟不振找藉口，加之
美國相關產業競爭力不足，耶倫
此行是要向中國施壓。但新能
源、新材料、先進製造等戰略性
新興產業必然是中國今後發展重
要方向，也是國際社會的共同需
求。

中方怎說？
美方擔心或別有用心

•外交部發言人3日在例會上表示，
美方擔心的究竟是不是 「產能過
剩」 ，大家都看得很明白。至於誰在
搞非市場操作，事實就擺在這兒。美
國針對中國的經貿科技打壓措施層出
不窮，不是在 「去風險」 ，而是在製
造風險，是典型的非市場行為。
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【大公報訊】綜合中通社、微博
「玉淵譚天」 報道：中美元首4月2日
通話後，美國財政部長耶倫3日至9日
開啟其任內第二次訪華之行。

晤粵省長 表示分歧領域維持溝通
耶倫5日在首站廣州與廣東省省長

王偉中會談時稱，此行聚焦透過健康
的經濟關係達成中美共同利益，但健
康的關係必須讓美國工人和企業有公
平競爭環境。她又強調，在中美有分
歧的領域上，必須維持開放直接溝通
渠道， 「包括中國的工業產能問題，
美國和其他國家擔心該問題或會導致
全球外溢效應。」

同日稍後時間，耶倫參加中國美
國商會主持的活動，一同參加的還有
美國在華企業，耶倫發表演講時指
出，在訪華之初，很高興有機會在廣
州向美企發表講話，廣州這座城市在
中國經濟史上有獨特地位，廣州還在
外國對華投資目的地中名列前茅，包
括來自世界500強企業的投資， 「這裏
（廣州）很適合我來強調，中美兩國
之間強大的經濟聯繫。」 耶倫並表
示，中國有龐大且不斷壯大的中產階
級，對美國製造商和其他公司來說是
巨大市場，拜登總統和她本人都堅決
反對中美 「脫鈎」 ，中美之間完全的
經濟分離既不現實也不可取。

耶倫：重要且困難議題取得進展
當日下午3時，中國國務院副總理

何立峰與美國財長耶倫在廣州舉行會
談。

據央視財經微博消息，何立峰表
示： 「我們這次會面，主要任務就是
要落實兩國元首會晤和通話達成的重

要共識，進一步深入討論中美以及全
球經濟金融領域的重要問題，並且就
中美經濟關係中的一些重點關切做出
妥善的回應。」

耶倫表示： 「在過去的幾個月當
中，我們建立的中美經濟和金融工作
組持續會晤，並已在一些重要且困難
的議題上取得進展。」

此前，美國財政部網站2日發布新
聞稿，公布了耶倫此次訪華的行程和
會晤安排。具體行程為：耶倫於4月4
日抵達廣東廣州，並在當地會晤中方
官員、在華美國商界主要代表等人
士；4月6日下午從廣州飛往北京後，
她將於4月7日繼續會晤中方官員、中
國經濟學家，並同北京大學的師生見
面；耶倫4月8日還將會晤中方官員，
當天下午將就此次訪華舉行新聞發布
會，並於4月9日離京返美。美國財政
部在相關聲明中說，耶倫此行將尋求
與中國建立健康的經濟關係。耶倫來
華前表示拜登政府決心利用 「投資稅
收抵免」 來發展包括電動汽車、太陽
能發電等產品的美國供應鏈。

遼寧大學美國與東亞研究院院長
呂超認為，耶倫第二次訪華，已顯示
中美雙方由元首外交達成共識，落實
為工作團隊間的溝通，競爭是中美今
後常態，談比不談好。

耶倫對話中國美商會：反對中美脫鈎
與何立峰在穗會談 落實兩國元首重要共識
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美國財政部長耶倫5日繼續為期六天的訪華行程。當日耶倫在訪華
首站廣州與廣東省省長王偉中會談，並參加中國美國商會主持

的活動。耶倫在中國美國商會主持的活動上表示，拜登總統和她本人
都堅決反對中美 「脫鈎」 ，中美之間完全的經濟分離既不現實也不可
取。當日下午3時，國務院副總理何立峰與耶倫舉行會談。何立峰表
示，兩人這次會面，主要任務就是要落實兩國元首會晤和通話達成的
重要共識，進一步深入討論中美以及全球經濟金融領域的重要問題，
並且就中美經濟關係中的一些重點關切做出妥善的回應。 【大公報訊】據新華社報道：應美

方邀請，商務部國際貿易談判代表兼副
部長王受文於2日至5日訪美，與美國商
務部副部長拉戈共同主持召開中美商貿
工作組第一次副部長級會議。雙方圍繞
落實兩國元首舊金山會晤和近期通話達
成的重要共識，就各自關心的商貿政策

問題以及兩國工商界提出的具體商業問
題進行了客觀理性、專業務實的溝通。

中美同意加強出口管制領域溝通
王受文表示，中美元首舊金山會晤

為兩國經貿關係發展指明方向。近期兩
國元首通話，指示雙方工作團隊推進商
務等領域磋商機制。中美經貿關係應該
是兩國關係的穩定力量。中方願與美方
共同努力，積極落實兩國元首共識，通
過中美商貿工作組加強溝通、擴大合
作、管控分歧，為兩國企業開展貿易投
資合作營造良好的環境。王受文重點就
美對華加徵301關稅和相關301調查申
請、泛化國家安全、制裁中國企業、修
訂貿易救濟調查規則、雙向投資限制、
對中國企業不公平待遇等表達關切。

雙方同意，兩國商務部願與雙方企
業保持密切溝通，就企業關注問題進行
討論；共同支持雙方舉辦的貿易投資促
進活動，包括進博會、投洽會、中國─
加州經貿合作論壇，以及在清潔能源技
術、婦女健康等領域的合作活動；加強
就產業界關注的具體標準問題進行討
論；探討加強貿易便利化合作；發揮出
口管制信息交流機制作用，加強出口管
制領域的溝通交流。應中方邀請，拉戈
副部長將於2024年下半年率團訪華，與
中方共同主持中美商貿工作組第二次副
部長級會議。

在美期間，王受文還與美白宮國家
經濟委員會、財政部、國土安全部、商
務部對口官員會見會談，並與美工商界
代表和智庫學者進行了廣泛的交流。

王受文就美對中企不公平待遇表關切

美財政部部長耶
倫來廣州的第一頓

飯，是在中華老字號陶陶居位於廣州
天河區珠江新城的國金店，其品味的
粵菜菜餚包括百年燒鵝、冰鎮咕嚕
肉、一口酥豆腐以及包括陶陶居大蝦
餃與紅米腸等在內的廣式點心。

耶倫4日用餐菜單上的都是陶陶居
招牌菜：陶陶居百年燒鵝是當店現
烤，用清遠黑棕鵝，經過風吹上色再
上烤架，皮脆、肉嫩、入味；招牌大
蝦餃也是純手工製作，每隻蝦餃要求
有13道褶子，每隻包含3隻大蝦仁；
「冰鎮咕嚕肉」 打破傳統做法，外皮
冰鎮酥脆，內肉嫩熱，外冷內熱冰火
兩重天，上桌必須馬上吃。

據陶陶居工作人員介紹，耶倫的
筷子使用得不錯。 「她點的都是非常
有代表性的廣式茶點和粵菜，用餐過
程中非常開心。」 廣州日報

耶倫打卡粵菜老字號 品嘗燒鵝
花絮

▲耶倫4日在廣州陶陶居品味粵菜。

4月5日，中國
國務院副總理何立

峰與美國財長耶倫在
廣州舉行了9個月以來的第三度會晤。
與此同時的大洋彼岸，中美商貿工作組
第一次副部長級會議落幕。此前，根據
雙方達成的共識而設立的中美經濟工作
組、金融工作組已舉行了多次對話。三
大磋商機制多管齊下，為中美經貿注入
了寶貴的積極因素，這對於壓減 「脫
鈎」 風險具有重要意義。

對耶倫此次訪華，中方表示了明確
的歡迎。不過，耶倫將相當多注意力放
在了對中國 「廉價商品」 與 「產能過
剩」 的批評上。在美方看來，中國依靠
「價格戰」 推動出口，搶佔國際市場，
加劇了貿易緊張。

商務部部長王文濤今年兩會期間曾
表示，依託國家產業基礎、要素稟賦，
特別是創新能力不斷增強，中國的出口
產品正在從價值鏈中低端向上游攀升。
這種 「價值鏈」 基本面的變化，正是中
國外貿面對多重挑戰仍能保持較強韌性
的關鍵因素。但這也是一些西方勢力有
意無意所忽略的，他們極力渲染所謂
「價格戰」 。

以汽車為例，在傳統燃油車時代，
關鍵技術和零部件長期被美歐日壟斷主
導，中國處於低端生產組裝環節。中國
新能源汽車產業價值鏈向上下游大幅延
伸，從上游動力電池到下游終端市場用
戶服務，並借助大數據、人工智能等新
技術，向交通、能源、信息通信等多領
域拓展，深度重塑汽車產業生態。

而在光伏產業領域，中國不僅擁有
從原料到應用的最完整產業鏈，而且在
清潔、環保技術方面引領綠色低碳轉型
潮流，形成了供應鏈、價值鏈上的優
勢，因而成為有國際競爭力的戰略性新
興產業，這才是電動汽車、鋰電池、光
伏產品成為中國外貿 「新三樣」 的根本
原因，而絕非所謂的 「過剩」 與 「廉
價」 。何況，中國大力推進國內國際
「雙循環」 ，並將擴大內需放在突出地
位。譬如，汽車與家電、家居、餐飲並
列消費的 「四大金剛」 ，而新能源汽車
已佔到汽車銷量的四分之一。因此，指
責中國 「廉價傾銷」 是毫無根據的。中
美加強財經領域對話，目的是增信釋
疑，避免誤判。而正視事實，尊重中國
的正當發展權利，是必需的前提。

價格戰與價值鏈
北京觀察
馬浩亮

3月底，廣東
省 統 計 局 發 布

《2023年廣東省國民經濟和社會發展
統計公報》，顯示廣東2023年常住人
口1.27億人，較2022年增長49萬人，
連續18年蟬聯中國人口第一大省。全
省2023年出生人口達到103萬人，連

續6年位居全國第一。16-59歲的勞動
人 口 數 量 達 到 8460 萬 ， 比 重 為
66.58%，均是全國第一。在全力拚經
濟的當下，廣東依然是不少人幹事創
業的首選之地。

2023年，廣東省GDP達到13.57
萬億元人民幣，佔全國的1/10；外貿
進出口達到8.3萬億元人民幣，累計實
際利用外資超過5780億美元，均佔全
國的1/5；世界500強企業中超350家
在廣東布局……無論是騰訊、華為等
科創頭部企業，還是電器、家居等傳
統製造業，機會的大門都向天下來客
敞開。

「機會多了，人自然就來了。」
人口專家、廣東省政府參事室特約研
究員董玉整認為，廣東的超大經濟體
量和產業需求，為人口大規模增長提
供了穩定動力。 南方日報

人才紅利

▲中國國務院副總理何立峰5日與美國財長耶倫在廣州舉行會談。 CGTN

▶5日下午3時，中國國務院副總理何立峰與美國財長耶倫在廣州舉行會談。圖為兩人握手
合照。 CGTN

▲3月30日，廣東工業大學學生和招聘
單位工作人員交流。 中新社

廣東去年常住人口1.27億
連續18年全國第一

中美商貿工作組第一次副部長級會議在美召開

▲第四屆中國跨境電商交易會上月中在
福 州 舉 行 。 圖 為 參 觀 者 在 TikTok
Shop生態專區展位前參觀。 新華社


